

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*San Rafael arcángel y s. Martiriano obispo y mártir.*

EL SOL..... { Sale..... á las 6 y 39 minutos.
Pónese.. á las 5 y 24 minutos.

Noticias estrangeras.

HUNGRIA.

PESTH 2 de octubre.

Ayer y hoy ha habido un combate parcial no obstante el armisticio: el ban de Croacia queria cambiar de posiciones pero los nuestros se han opuesto. Un batallon de la frontera se ha pasado á nosotros: el ministerio de guerra llegó ayer con 6000 hombres y hoy deben llegar 15,000 paisanos.

La autoridad municipal ha dirigido una proclama á los habitantes exortándoles á tomar las armas contra el enemigo. El comercio y los negocios deben quedar suspendidos por espacio de ocho dias: todos los habitantes deben estar en disposicion de ponerse en marcha, debiendo procurarse víveres por espacio de ocho dias; la autoridad entregará armas á cuantos los necesiten: la proclama ha producido un efecto extraordinario, y todos corren al campo.

Id. á las una y media.

En este momento sale la poblacion en masa contra el enemigo: se han cerrado todas las tiendas y se toca llamada: la poblacion está muy furiosa contra los vieneses: todos los ricos han huido.

Se han enviado centenares de proclamas á los croacios invitándoles á que dejen las armas. Las imediasiones de Pesth, están llenos de soldados de Lanstorm (milicias): 8000 croacios han entrado en Rausb sin disparar un tiro.

VIENA 4 de octubre.

El gobierno ha resuelto enviar en Hungria un refuerzo de 15,000 hombres al ban de Croacia.

El emperador de Austria ha publicado en fecha del 3 del corriente un manifesto imperial, por el cual se disuelve la dieta húngara, declara nulias todas las resoluciones y decretos de dicha dieta que no hayan sido sancionadas por S. M. I. y encarga al ban de Croacia, Esclavonia y Dalmacia todas las tropas que se encuentran en Hungria Transilvania, hasta que la tranquilidad y el orden sean restablecidos en el pais, el reino de Hungria queda sometido á las leyes de la guerra, y por lo mismo las autoridades no podrán convocar asambleas, en los condados, ciudades ni distritos y concede al ban de Croacia amplios poderes y autoridad para que en el círculo del poder ejecutivo ejerza los derechos de que está revestido en las actuales circunstancias extraordinarias como á nuestro representante de S. M. I.; y concluye por último declarando que todo cuanto haga, ordene y resuelva el ban de Croacia deberá ser considerado como si fuese ordenado y resuelto por S. M. I.

Idem 7.

En el momento en que todas las tropas querian pasar el puente del Danubio, los paisanos armados los detuvieron y principiaron á destruir el puente: llegaron varios guardias nacionales y tomaron partido á favor de las tropas y se empeñó un combate entre los guardias nacionales, los granaderos y el pueblo de una parte, y un batallon de fusileros del regimiento polaco de Aassau de otra: la accion duró hasta medio dia en el Leopoldstadt, y luego se propagó en la ciudad, don-

de una parte de la guardia nacional atacó á la otra, lo propio que los estudiantes y los paisanos: entre cuatro y cinco de la tarde el ministerio de la guerra que solo estaba defendido por 30 soldados, fué tomado por asalto y devastado, y el ministro de la Guerra conde Latour asesinado del modo mas bárbaro: el arsenal ha sido defendido toda la noche por tropa y una parte de la guardia nacional, y esta mañana ha sido tomado por los sublevados, y se han apoderado de todos los fusiles.

Todo el dia de ayer y toda la noche se oyó el estampido del cañon y fuego de fusileria: ayer tarde la dieta se declaró permanente y envió una diputacion al emperador para invitarle nombrase un ministerio nacional, y revocase el nombramiento al ban de Croacia del cargo de comisario imperial en Hungria. El ministerio ha sido disuelto, el de justicia ha sido preso, los demas, exceptuando dos, están escondidos: la tropa ha salido de la ciudad y esta tarde ha cesado el fuego.

Los paisanos armados recorren por la ciudad: toda la familia imperial ha abandonado el sitio de Schœnbrunn á las ocho de la mañana, dirigiéndose hacia Linz, para donde han ido todas las tropas que habia en Schœnbrunn con ocho compañías que acababan de llegar.

Proclama.

Informada la dieta de los sucesos dolorosos de que ha sido teatro la capital, se ha reunido y se dirige con toda confianza al pueblo de Viena, para que le secunde en el desempeño de un cargo tan difícil: la dieta; al manifestar su profundo sentimiento por el acto bárbaro que ocasionó la muerte violenta del ministro Tour, tiene la firme esperanza, que desde este momento será respetada la ley. La dieta se ha declarado permanente y tomará toda las disposiciones necesarias para la conservacion del orden, seguridad y libertad de todos los ciudadanos, y hará cumplir sus resoluciones.

Al propio tiempo se dirige al soberano para encargarle separe de su consejo á los ministros que no gozan la confianza de la nacion, reemplazándoles con otros que la merezcan. La dieta deposita la seguridad de la ciudad de Viena, la inviolabilidad de la dieta y del trono, y por consiguiente la prosperidad de la monarquía, bajo la proteccion de la guardia nacional de Viena. Viena 6 de octubre de 1848.—En nombre de la dieta.—El primer vice-presidente.—Francisco Smolke.

Otra proclama de la dieta.

La dieta anuncia toma en este momento las disposiciones para hacer alejar las tropas de las imediasiones de la ciudad, y para alcanzar una amnistia general á favor de todos, militares ó empleados civiles, por lo que respecta á los sucesos de hoy.

OTRA.

La dieta ha resuelto invitar á S. M. I. para que forme un ministerio nacional, que merezca la confianza del pueblo, del cual formen parte los ministros Hornbostl y Doblohof (los dos que se declararon á favor de la insurreccion), como á condicion indispensable para el restablecimiento de la tranquilidad. Al propio tiempo la dieta suplica á S. M. I. retire el nombramiento á favor del ban de Croacia para comisario imperial en Hungria; y que conceda una amnistia general por los sucesos ocurridos en el dia de hoy.

Aviso. S. M. I. ha asegurado á la dieta nombraría un ministerio nacional, en el cual entrarán los dos ministros referidos, añadiendo tomará con el nuevo ministerio todas las disposiciones necesarias para la prosperidad de la monarquía, y S. M. I. espera que el pueblo de Viena contribuirá enérgicamente al restablecimiento del orden legal.

PARIS 13 de octubre.

Insurreccion en Viena.

Al ir á entrar en prensa nuestro periódico, dice la Patria, recibimos correspondencias particulares de Alemania que nos comunicen noticias de Viena de la mayor importancia, de las cuales nos apresuramos á publicar los siguientes extractos.

Los periódicos alemanes de esta mañana que alcanzan al 8, no confirman los rumores que habian corrido acerca el bombardeo de Viena y el incendio del sitio imperial de Schoenbrunn, ni tampoco mencionan la pretendida proclamacion del gobierno provisional.

La asamblea se ha declarado en sesion permanente, reservándose el poder ejecutivo: la guardia nacional debe secundarla para poder cumplir este encargo.

Se han tomado disposiciones enérgicas para rechazar toda agresion por parte de las tropas.

Los obreros han protestado de su adhesion á la asamblea, y rechazarán todo movimiento anárquico que tienda á establecer un nuevo orden de cosas por un medio violento.

Los estudiantes por su parte han dirigido á la asamblea una peticion pidiendo que el archiduque Luis y la archiduquesa Sofía sean desterrados para siempre de Austria, y para que sea considerado traidor á la patria el que se atreva á declarar á Viena en estado de guerra.

El diputado Sherzer ha sido nombrado comandante general de la guardia nacional.

El pueblo se ha apoderado de los 50,000 fusiles que ha encontrado en el arsenal: la guardia nacional que se habia encerrado en él, se defendió con un valor heróico, y no pudo salvarse de una muerte cierta sino huyendo por una salida subterránea que no estaba custodiada: todavia se ignora el número de muertos y heridos, pero parece ser considerable: los generales Bredy y Pablonowsky, lo propio que muchos otros oficiales de todos grados, han sido muertos.

En Berlin, tan luego como se tuvo conocimiento de los sucesos de Viena el pueblo se reunió en las Tilleus; la ciudad estaba tranquila, pero se temia que estos sucesos no alterasen la tranquilidad pública.

En Francfort la sesion de la asamblea nacional del 40 fué muy agitada.

Esta mañana ha llegado á Paris Mr. Bernez secretario de la embajada francesa en Viena, con detalles acerca la insurreccion del 6: la comunicacion que contiene estos detalles está fechada del dia 7.

La insurreccion, hace tiempo preparada estalló con motivo de la partida de seis batallones para la Hungria: el batallon que iba al frente habia sido ganado por los facciosos, los cuales se dirigieron á varios puntos despues de la ceremonia fúnebre per el conde de Lamberg, asesinado en Pesth: cuando los batallones llegaron á uno de los puen-

tes principales de la ciudad el que estuvo á favor de los insurgentes, que en su mayor parte se componia de individuos de la Gallitzia, se pasó á los sublevados, que presentaban una grande masa, é hizo fuego contra los otros batallones, empuñándose desde luego un combate sangriento: la legion académica tomó parte á favor de los insurgentes. El conde de Latour, ministro de la guerra, se puso al frente de una partida de las tropas pero fué hecho prisionero por los sublevados, que lo asesinaron y fué ahorcado: entonces la revolucion estalló en la ciudad, y luego se convirtió en un teatro de mortandad horrorosa, cometiéndose horrores de toda clase.

Asegúrase que el ministro de la justicia y otros empleados superiores han tomado partido á favor de los insurgentes.

Los batallones del emperador y la guardia nacional fueron vencidos y han sufrido mucho: la parte de la asamblea que estaba á favor de la insurreccion ha constituido un gobierno provisional.

La parte prudente y moderada de la asamblea se fué á encontrar al emperador en Schœnbrunn: los insurgentes amenazan esta ciudad, por cuyo motivo el emperador y su guardia se han dirigido hácia Linz, pequeña ciudad lejana de Viena.

El gobierno provisional ha redactado proclamas y las ha hecho distribuir con profusion: dicho gobierno está sostenido por un genio sediento de sangre.

Hoy al medio día ha recibido Mr. Rothschild un correo extraordinario de Viena: las cartas que ha traído confirman en un todo las noticias que publican los periódicos alemanes que se han recibido esta mañana, y añaden que las tropas imperiales habian tomado una posicion importante y que bombardeaban Viena, donde todo era fuego y sangre.

Parece que el emperador está en posicion de reducir dentro poco á los insurgentes.

Idem 14.

INSURRECCION EN VIENA.

Las últimas noticias de Viena son de fecha del 8 por la tarde: la ciudad estaba un tanto tranquila, pero se continuaban los preparativos de defensa para el caso que fuese bombardeada.

—El número de tropas concentradas cerca del palacio del Belvedere al mando del conde de Auessberg es de 7 á 8,000 hombres con 50 cañones. Dicho conde ha hecho pedir viveres á la asamblea constituyente: dicese le han sido enviados con la condicion de que no atacaria la ciudad: dicho general no había recibido ninguna orden superior al medio día y no sabia si debía continuar en aquel punto ó abandonarlo.

—La asamblea constituyente decretó la mañana de dicho día que á todos los miembros ausentes, sin licencia, se les obligaria á regresar dentro el espacio de quince dias y que si no obedecian á esta intimacion se consideraria renunciaban, y se procederia á nuevas elecciones.

—La asamblea ha dirigido una proclama á todos los pueblos de la monarquía austriaca, y ha adoptado además las resoluciones siguientes:

1º Los ministros Doblhoff, Hornbostel y Krauss están encargados del despacho de los negocios correspondientes á todos los ministerios; tambien están encargados de reunir nuevas fuerzas y de presentar á S. M. I. lo mas pronto posible la lista de un nuevo ministerio y de tener una correspondencia seguida con la asamblea. 2º Dirigir una memoria á S. M. I. en contestacion á su manifiesto, en la cual se le informará del verdadero estado de cosas y se le asegurará del amor sincero ó inalterable de los pueblos.

—El 8 por la tarde se ignoraba la direccion que S. M. habia tomado.

—Las correspondencias de Viena que alcanzan al 8 confirman la mayor parte de los detalles de que tenemos conocimiento acerca los sucesos de aquella capital: en ellos no se confirma ni la publicacion de la republica, ni el bombardeo de aquella ciudad, ni el incendio de Schœnbrunn.

—La Gaceta de Spenser publica lo siguiente: «Viena 7 de octubre.—El emperador se ha refugiado en Linz: el comité de los estudiantes, acorde con el comité central, pide: 1º que el manifiesto del emperador sea anulado. 2º Que todo el

ministerio se retire y sea reemplazado por otro nuevo compuesto por el diputado Lokler. 3º que el ejército sea sometido á la autoridad civil. 4º que la tropa abandone la ciudad. 5º El destierro del archiduque Luis (tio del emperador) y de la archiduquesa Sofia su esposa. 6º Revocacion del mariscal Radetzky. 7º Un gobierno civil para la Italia. La asamblea ha aprobado dichas resoluciones, exceptuando la comprendida en el art. 7º que será objeto de una discusion particular.

—El emperador ha escrito á la dieta que en lo venidero obrará con energía y valor: la dieta ha resuelto contestar á S. M.

—Las barricadas son conservadas y se estan fortificando para que las tropas no puedan penetrar en la ciudad.

—La asamblea ha conferido á la guardia nacional el poder supremo ejecutivo.

—El 5 de octubre fué ocupada la ciudad de Presburgo sin la menor resistencia por las tropas imperiales.

—En Lemberg, capital de la Gallitzia, ha habido algunos desórdenes por haber arrancado los soldados una proclama del gobierno revolucionario de Viena: los oficiales dieron orden de cargar á los paisanos que se oponian á que fuese arrancada la proclama referida quedando heridos varios paisanos.

—El ministerio frances ha sido modificado: Mr. Dufaure ha sido nombrado ministro del interior en reemplazo de Mr. Vaubelle, y Mr. Vivien, de trabajos públicos, en reemplazo de Mr. Recourt.

—El corresponsal de Hamburgo del 10 anuncia habia llegado á S. Petersburgo el general Leslo; que el czar lo habia recibido en audiencia particular pero no en calidad de enviado oficial de la república francesa.

—Escriben de Florencia el 6 del corriente que habia salido de aquella ciudad con direccion á Paris el coronel Cipriani, con una mision extraordinaria del ministro de la guerra con el objeto de procurar material de artillería para el ejército toscano.

—La situacion de la Toscana continúa siendo muy agitada: el movimiento de Liorna se ha comunicado á Florencia pero hasta ahora no ha habido ninguna complicacion grave.

—Un periódico italiano anuncia que Radetzky está atacado de una disenteria bastante grave: la muerte de este héroe podria en mucho cambiar el estado de la Italia.

(Barcelonés.)

ESPAÑA.

MADRID 14 de octubre.

La calamidad mayor que pesa actualmente sobre la Francia es, sin disputa el general Cavaignac. Ninguno como él ha recogido en tan poco tiempo tanto descrédito. Los liberales, no solo franceses, sino de todo el mundo, desean tanto su caída como deseaban la de Luis Felipe, y le harian una oposicion tan ruda como la que hacian á éste, si no estuviesen convencidos de que su poder es efímero, y de que no se necesita para destruirlo poner nuevamente en juego el hariete popular de febrero. Pero por precaria que sea la dominacion de Cavaignac, su accion maléfica es tan rápida, que si no se la reprime pronto, la causa popular peligra en Francia.

Lejos estamos de atribuir la funesta conducta que observa el gefe actual del poder ejecutivo á una liga traidora de este con los partidarios de la reaccion. Preferimos echar la culpa de su modo de proceder incalificable á su genio vulgar, que está muy léjos de hallarse á la altura de su ambicion reconocida. Su talento no alcanza donde sus deseos de figurar y brillar; el círculo que se traza su mérito es mucho mas reducido que el que le señala su sed de mando; su ambicion tiene mas alas que su inteligencia, y esta, siempre rezagada, se esfuerza vanamente en seguir á aquella hácia los espacios sin límites que se ha propuesto recorrer. La reaccion explota habilmente la vanidad característica del Quijote de junio, quien armándola y dejando que se desarrolle impunemente, se hace al mismo tiempo su cómplice y su víctima, y parodia con harta exactitud al loco de Cervantes que

dió libertad á los galeotes para que le apedrasen luego de haberla obtenido. Se hace el cómplice de la reaccion, porque si bien es verdad que no le ayuda á labrar la ruina de la libertad europea, no solo no se lo impide, sino que ata las manos de los que pudieran impedirselo. Es su víctima, porque los reaccionarios que tienen adoptada la máxima jesuítica *qui non est mecum contra me est*, cuando se valen para sus fines de alguno de sus adversarios, por bien que les haya servido, rompen el instrumento apenas deja de serles útil.

¿Cree Cavaignac que desenvolviéndose en el exterior una reaccion, no servirá esta de punto de apoyo á una reaccion interior? ¿Cree que á la Francia le es lícito prescindir de la libertad de la Italia y de la Alemania para conservar la propia? ¿Funesto error que le condenará á un arrepentimiento tardío y se hundirá para siempre en el cieno del descrédito! ¿Qué quiere? ¿la paz? ¡Oh! la paz es un nombre mágico cuando á su sombra se desarrollan las instituciones, pero cuando se convierte en tumba de la libertad es la deshonra de los estados. ¿Y qué? ¿Piensa Cavaignac que sus deseos serán suficientes para evitar el rompimiento que tanto teme? No; con su apatía no hace mas que perder las ventajas que tiene la Francia para triunfar de sus enemigos; la guerra es inevitable, y aplazándola, solo consigue tiempo de organizarse á los que le han de combatir.

Cavaignac ha convertido en antipatías que ya no puen cohonestarse, las simpatías con que fué acogida la gloriosa revolucion de febrero. Es responsable ante la Francia del deshonor de esta, y no tardará en serlo, si no adopta pronto otra conducta, de la pérdida de su libertad y de la libertad de la Europa. No sea sordo por mas tiempo á las justas reconvencciones que le dirigen los pueblos desesperados á quienes la Francia hizo concebir las esperanzas mas halagüeñas; brille en Italia la espada que con tanto brio combatió á los socialistas y comunistas; desmienta, no con palabras sino con hechos, á los que le acusan de estar de acuerdo con los enemigos de la libertad, y no aguarde para hacer la guerra al Austria á que hayan entrado los austriacos en la Liguria. Todavía puede salvar su honor y el honor de la Francia; pero mañana tal vez sea ya tarde.

(Espectador.)

Variedades.

VARIIDADES DE LA BARBA.

La historia de las navegancias de la especie humana es fecunda en hechos, y por una inconsecuencia inexplicable, aquellos al parecer mas indiferentes, producen á veces acontecimientos de la mayor importancia.

El uso de la barba ha ocupado en otros tiempos la atencion de los filósofos, de los legisladores, de los príncipes y de los magnates, y ha probado su influjo de una manera ridícula unas veces y otras funesta, á la paz pública, á las instituciones y aun á las creencias.

El objeto de este artículo es bosquejar rápidamente las principales vicisitudes que ha tenido el uso de la barba en los tiempos antiguos y modernos, separando nuestra vista de las guerras sangrientas que ha suscitado y de las disputas lastimosas, á que ha dado lugar en los siglos medios, como punto de disciplina y como materia de controversia. Tiempo es ya de que este funesto legado de nuestros mayores quede en el olvido para siempre.

La barba ha sido considerada en algunos pueblos antiguos como signo de virilidad y de sabiduría. Por esto se respetaban con ella los dioses, los héroes y los filósofos.

En Grecia fué general el uso de la barba hasta el tiempo de Alejandro, el cual, según Plutarco, mandó á los macedonios cortarla y tambien el cabello, para que el enemigo no pudiera apoderarse de ellos por este medio.

Los filósofos la consideraron con grande aprecio, y los de la secta Cynica, especialmente, toleraban toda clase de insultos, menos los que se dirigian contra su barba.

Esta opinion estaba muy extendida en varios pueblos del Oriente. David, (Reg. 2, cap. X) de-

claró la guerra y venció á los Ammonitas por haber mandado Hanon su señor raer la mitad de la barba á los embajadores del rey profeta. Esta acción fué considerada como la mayor de todas las afrentas (1).

Después del tiempo de Alejandro continuaron los griegos afeitándose hasta Justiniano. Este emperador restableció la moda de dejarla crecer y siguió así hasta la toma de Constantinopla por los turcos.

En los años 454 de Roma, P. Titius Mena, á su vuelta de Sicilia, trajo consigo barberos de esta isla. Scipion africano fué el primero que se sirvió de ellos, haciendo afeitar la barba diariamente. Esta moda se generalizó bien pronto; pero se dejaba crecer como señal de luto ó aflicción en los sucesos infaustos. Por esto se ve á Augusto representado con barba en las medallas posteriores al año 711 de Roma indicando así la pena de este emperador por la muerte de Cesar.

Sin embargo, de esta costumbre no era permitido á los jóvenes el afeitarse hasta los 21 años cumplidos. El día de esta solemnidad se verificaba la ceremonia con una gran fiesta de familia. Una persona condecorada cortaba la barba y depositada en una caja de oro ó de plata, segun el rango, se daba en ofrenda á los dioses, ordinariamente á los penates. Esta persona tomaba entónces el título honoroso de padrino. Adriano volvió á usar la barba para ocultar, segun se dice, las cicatrices que tenia en el rostro, y su ejemplo fué seguido en todo el imperio.

Los godos y los francos usaron bigote y no barba. Cleodoveo fué el primero que quiso expresar con ella su nueva condición de Patricio romano.

Así se estableció el uso de la barba en Francia hasta el siglo XII en que san Luis y sus sucesores dejaron de llevarla. Un acontecimiento extraño la volvió á la moda.

En una diversion á que asistió Francisco I en 1524, recibió una herida en la cara por un tizon encendido, que por casualidad arrojó uno de los concurrentes. El rey estuvo á punto de perder la vida y le resultaron unas cicatrices que le desfiguraban notablemente el rostro. Para ocultar esta deformidad, dejó crecer la barba; los cortesanos imitaron á su monarca, y llegó á ser moda, lo que en su origen no tuvo mas designio que el ocultar un defecto.

En España prevaleció el uso de la barba en casi todo el periodo de la edad media, sufriendo sin embargo diferentes modificaciones. Llegó á ser moda el variarla de color y el que fuese larga en demasia. Para corregir estos abusos se promulgó una ley en las córtes de Cataluña en tiempo de D. Pedro, rey de Aragon (año 1351) prohibiendo el uso de las barbas postizas.

En Inglaterra fué general por muchos siglos el uso de la barba, y era considerada como signo de dignidad y de respeto. Algunos hombres, célebres por otra parte llevaron su entusiasmo por ella hasta un punto que parece increíble. El historiador Hume refiere que al tener el desgraciado Tomas Morus su cabeza sobre el tajo, observó que su barba iba á ser alcanzada por el hacha y suplicó al verdugo le permitiese separarla; «mi barba, dijo, no ha hecho traicion alguna.» Otros ejemplos muy parecidos pudiéramos citar en confirmacion de nuestro aserto.

El lujo y la galanteria del siglo de Luis XIV, produjeron en la moda un cambio notable. El traje de la edad media, usado hasta entónces en Francia, fué reemplazado por el nuevo de Italia y de otros países y la barba desapareció enteramente.

La patilla, el bigote y la pera pueden suplir en cierto modo el adorno de la barba; pero siempre con menos ventaja.

La barba es como el fondo del cuadro que hace resaltar el conjunto de las facciones del rostro, dándoles un aspecto noble y severo. Esta es una de sus propiedades y ademas la de servir de intérprete á la fisonomía.

La barba de Júpiter Olímpico se representaba larga y ondulosa; la de Hércules corta y rizada; la de Priamo, Agamenon, y otros heroes marca bien las cualidades de cada uno, segun los hechos

de su historia. Este estudio en las medallas y bajos relieves de la antigüedad, que han llegado á nosotros, está confirmado por la experiencia diaria y esto se explica. El temperamento, la edad, el clima, etc. influyen en toda la economía y por consiguiente en la barba. Los hombres biliosos, los que se hallan en la fuerza de los años, los que habitan países cálidos y secos, tienen la barba negra, dura y rizada, como los árabes, los etiopes y otros pueblos. Lo contrario se observa en los individuos que están bajo la influencia de causas opuestas; pero siempre imprime á la fisonomía un carácter de nobleza, que conserva el hombre hasta una edad muy avanzada.

La barba del anciano es una ruina venerable que ha resistido por mas tiempo á la accion destructora de los años.

Fuerza es que al terminar abandonemos, aunque con pena, el lenguaje serio de la historia y digamos algo de lo que pasa en nuestra época. La barba es en el día el problema irresoluble del elegante; el golfo donde zozobran los petrimetros; el nudo gordiano que ofusca á todos, y el *quid divinum* que ninguno alcanza. Sigue la barba el rumbo de la moda en los trajes, es decir, no sigue ninguno en este torbellino de variedades. Fluctuante el *fashionable* en este Océano de confusiones; sin brújula, que á buen puerto lo conduce; ignorando por lo comun las reglas de la belleza; poseedor omnimodo de sus pocas ó muchas barbas; desesperado de no acertar y como por un movimiento instintivo, corta y ras á su antojo, hasta encontrar aquella forma que mas le alaban. Unos aprovechando su frondosidad, la dejan tan larga y ondulosa, que causaria envidia al mismo Agamenon; y por cierto que esta se asocia muy mal con el corbato, chorrera, chaleco vuelto, y frac con faldon de cuatro dedos. Otros, mas modestos, hacen de cada uno de sus carrillos, dos, dividiéndoles por medio de una patilla que si está larga y espesa, dá un aire de fiereza, intimida á los niños y á las mugeres medrosas, y si corta parece un pedazo de zalea. Otros la llevan en forma de picel, como la usaba Francisco I. Si tienen la cara redonda, les dice bien, si ovalada mal, si puntiaguda, pesadamente. No estamos nosotros por las caras raidas; gústannos los atributos de virilidad; pero en la anarquía que reina en los rostros contemporáneos, desearíamos se adoptase el uso de la barba que mas bien dice con nuestro traje y mas favorece generalmente al semblante, á saber, la barba corrida, y á menudo despuntada. Cada pobre sin embargo hará en su propiedad lo que mejor le parezca.—B. M.

(Guia del Comercio.)

Palma 23 de octubre.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Diario* tratando tambien de las economías en el instituto inserta en su número del viénes último el siguiente artículo que viene á apoyar cuanto tenemos dicho sobre el mismo particular. Así se espresa:

«Tomó la iniciativa el *Genio de la Libertad* en la cuestion de *interinidades* del Instituto, y el *Balear* interesado en sostener lo contrario le contestó, y le volvió á replicar en su número de anteayer. Pensábamos que ayer nos contestaria á nosotros que tambien tomamos parte en el debate, pero guarda Pablo, se ha callado como un muerto; mas como hemos tenido la habilidad de hacerle hablar quieras que no mas de una vez, no hemos desconfiado de oír su tonillo de *triple* en esta solfa, que todas las tendencias no son al cabo otra cosa mas que solfa bien ó mal templada que se lleva el viento.

«Pero á pesar de que estamos convencidos de que de nada ha de aprovechar que tomemos parte en la música, nos place echar algunas modulaciones siquiera para no perder la costumbre, y para que el *Balear* no crea que ha de cantar solo. No le queremos desairar, y le guardaremos la atencion de hacerle el cortejo: y entrando en materia con estas modestísimas salvadedas, que son como salvadedas escribanescas por la solemnidad con que

se debe dirigir la palabra á nuestro copetudo colega, nos afirmaremos en lo que hemos dicho antes, á saber, que de nada ha de aprovechar discutir economías con el *Balear*, mayormente si atañen á su gremio. Tratándose de ellas llegará hasta á hacer uso de su varita mágica, hilo negro lo volverá blanco. No es chanza, y lo parece, ha dicho que no es *cuestion de diccionario* la inteligencia de las palabras. No habiamos oído á nadie nunca semejante dislate, porque si bien hasta los niños saben que las voces tienen sus accidentes, nadie hasta él se habia adelantado á faltar *ex-catedra* que fuesen variables en su esencia.

«Vaya despacio: el oro tiene sus quilates, pero no se dirá que sea estaño: el vino es de Jerez ó de Málaga, pero no se dirá que sea agua: el paño es burdo ó de Cedán, pero no se dirá que sea tela de Holanda. ¡Lo que puede una varita mágica! puede volver lo negro blanco, puede hacer que las *interinidades* no sean *interinidades*, que no haya vacantes en el Instituto por mas que haya cátedras servidas por *interinos*; de donde es muy lógico inferir que no ha de tener aplicacion en las Baleares la real órden económico-reformativa de que se trata. ¿Lo ve V., Sr. Público? á esto viene á reducirse el amor del *Balear* al bien de V., á esto sus deseos de reformas, sus ponderados deseos de reformas; pero no, seamos justos; el bien de V. chocaba con el suyo, y lo primero es lo primero, *primum mihi, secundum tibi*.

«Ademas era fácil observar que sobran razones de otro género para persuadir que el *Balear* ha hecho violencia al sentido de la real disposicion que nos ocupa. Si no habia de venir el caso de hacerse la reforma que tiene por objeto, no habia por qué expedirla, y fuera un puro trampantojo, suposicion injuriosa al Gobierno, lo que no debe admitirse. En tales absurdos incurre el *Balear*; luego las *interinidades* son *interinidades*, luego las *vacantes* son *vacantes*, luego deben suprimirse, luego se debe escatimar el *turrón*, luego para alguien ha venido su *San Martin*, luego nadie puede estar seguro de que siempre pondrá cara de pasaca. Todas estas hilaciones son legítimas y eminentemente lógicas. Sin embargo lo cierto como cierto, y lo dudoso como dudoso; y aquí viene de molde cierta anecdotilla que en este momento nos ocurre: cierta piadosa muger habia pedido el hábito para su hijo á cierto P. provincial quien otorgó benevolamente la súplica, pero llegado el caso, no se cumplió la promesa. La postulante reconvinó amargamente á su Reverencia, la cual se escusó diciendo: *yo ya lo quise, pero los frailes no lo quisieron*. Aplique el cuento nuestro cofrade.

«Por último, un consejo: inserte el *Balear* en sus columnas el presente artículo, y luego ponga abajo de su caudal. ¡Pobre Diario!»

El mismo periódico dirigiéndose al *Balear* acerca la idea que éste suscitó de abrirse una cátedra de geometría y mecánica aplicadas á las artes, dice:

«Periódico mas visionario que el *Balear* no se ha visto otro desde la invencion de la imprenta: ya se acordarán nuestros lectores de los proyectos quiméricos que concibió apenas instalada la Junta de agricultura, ideas que tuvimos que rebatirle convencidos de que su adopcion hubiera sido ruinosa y prematura para el país. Las peregrinas especies que sujeria, probablemente no exitarían el interes de la corporacion, á la cual se dirigieron; y lo mismo esperamos acontezca ahora con la cátedra que recomienda á la recién erigida *Academia de ciencias y letras*. No todos los baleares son tan ligeros de cascos; antes al contrario, su sensatez y buen sentido los pone en lo general al abrigo de las farándulas é ilusiones de novelistas. Se luce nuestro colega, y se lo decimos en plata, aunque haya de resentirse su modestia.

«¿Ha meditado bien lo que es una enseñanza como la que aconseja? La geometría no puede estudiarse sin conocimientos preparatorios de la misma índole, sin un curso de matemáticas puras á lo menos; y otro tanto puede decirse de la mecánica, la cual requiere nociones de física. Ahora bien, para salir aprovechados los alumnos de esta escuela, seria menester emplear en ella algunos años; y no seria facil que los padres de familia consintiesen que sus hijos perdieran años enteros

(1) Las locuciones tan comunes entre nosotros de respetar esas barbas, esto no se hace en mis barbas (á mi presencia) y otras semejantes han podido venir de este origen.

en una instruccion que de poco ó nada les aprovechara. Porque ¿de qué clase fueran los cursantes? precisamente de la de los artesanos; y de ellos es de quien decíamos que no querrian malograr el tiempo, no permitiendo su fortuna ocuparse en lecciones mas de ostentacion que de verdadera utilidad: ya se sabe que de las clases acomodadas serian muy contados los jóvenes estudiosos que por pura curiosidad quisiesen dedicarse á este ramo de conocimientos. No han de ser en efecto directores de ningun establecimiento fabril; ni han de aspirar tampoco á catedráticos de ciencias, para cuyo preceptorado tendrian que ausentarse de su pais natal sin grandes ventajas.

«El *Balear* se figura que vive en alguna gran capital industrial, donde seria útil la cátedra que ha proyectado; y ha de saber que se halla en Palma, poblacion que verosilmente no será nunca industrial, ni la isla de que es cabeza otra cosa que agricultora, y á lo mas mercante en algunos puntos de sus costas, por desgracia muy pocos. No variarán nunca estas ahogadas circunstancias porque son inherentes á las condiciones de existencia de este reducido pais, es decir, que nuestro esplendor y prosperidad por mucho que se eleven, no será jamás á grande altura. Comprendiendo pues nuestros artesanos que por precision ha de ser su industria de escasas dimensiones, que nuestra ciudad no será nunca ni Lion, ni aun Barcelona, aplicarán tempranamente sus hijos á las labores de sus talleres, á manejar el martillo en el yunque, ó á dar con el mazo en el esloplo, etc., sin que se sientan inclinados jamás á destinarlos, á inútiles aprendizajes que no podrian madurar nunca, y en que malgastarian el tiempo ruinosamente. Desengañémonos, en Mallorca no será posible otra cosa que difundir conocimientos usuales y prácticos en cuanto á las ciencias que se recomiendan, porque siempre tendremos que aprender en las artes por imitacion y no por principios. *Sic fata voluere.*

«No creemos por tanto que la *Academia de ciencias y letras* que acaba de instalarse opine como el *Balear* como tampoco opinó con él la Junta de agricultura. En tales corporaciones hay siempre mas aplomo, y no vuelan nunca por los espacios imaginarios. Pero á pesar de que le digamos á nuestro colega verdades como una loma, pondrá el grito en el cielo, y nos acusará de que no sabemos regalarle sinó personalidades; y aquí viene de molde su exclamacion favorita ¡*Pobre Balear!*»

El *Balear* inserta una comunicacion de Felanitx en la que se le dice que los trajineros de aquella villa que hacen el tráfico con Palma se quejan justisimamente del estado deplorable en que se encuentra un trozo de camino de unos doscientos pasos entre Porreras y Montuiri, donde se forman lodazales peligrosos que en breve lo harán intransitable, añadiendo que seria una desgracia que el Sr. Gefe político no mandase hacer cuanto antes la recomposicion. Dice tambien el correspondal que se concluye la vendimia y que la cosecha ha sido abundantísima como en los demas pueblos, pero que su precio hace estremecer á los cosecheros quienes con su producto apenas podrán cubrir el gasto del cultivo: que la torcedura vulgo *pressat* se vende á tres sueldos el cuartin y el vino á cuatro y medio y á cinco: y concluye con la voz general de que el tan crecido derecho que se exige sobre el vino acabará con muchos viñedos.

GOBIERNO POLITICO DE LAS BALEARES

Caminos.—El jueves 26 del corriente á las doce de la mañana en este gobierno político se subastará en pública licitacion el acopio de 1000 varas cúbicas de grava y piedra para la reparacion de la legua 1ª de la carretera de Llumayor é igual número para la misma legua de la carretera de Valldeposa. Las proposiciones se presentarán por escrito hasta dicha hora.

Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en la secretaria de este gobierno político para los que quieran interesarse en dicha subasta. Palma 20 de octubre de 1848.—Joaquin Maximiliano Gibert.

Se previene á los mercaderes ó expendedores de ropas blancas, que retengan á cualquiera persona que se presente á vender ropas de las hurtadas en casa de D. Federico Sbert farmacéutico de la villa de Alaró, que consisten en siete camisas blancas de hombre en buen estado, señaladas con las iniciales F. S. de algodón encarnado, y dos toallas de hilo con las mismas iniciales; dando cuenta á la autoridad respectiva á fin de que pueda hacerlo al juzgado de primera instancia de Inca inmediatamente, con remision de unas y otras, ó acordar en otro caso lo que corresponda. Inca 19 de octubre de 1848.—Bernardo Roca escribano.

Boletin de Comercio.

Fondos públicos.

MERCADO DE MADRID DEL DIA 14.

| | |
|------------------------|-------------|
| Trigo | 31 á 35 rs. |
| Cebada | 15 á 16 rs. |
| Algarrobas | á 17 rs. |
| Aceite | á 47 rs. |
| Id. filtrado | á 58 rs. |

BOLSA.

Cotizacion del 15 de octubre de 1848.

Operaciones.

Titulos del 5 por 100, á 49 1/8 por 100 papel.
 Id. del 4 por 100.
 Id. del 5 150,000rs. á 41 p. 100 al contado.
 Cupones no llamados á capitalizar, á 6 por 100 papel.
 Deuda sin interés, á 5 1/2 papel.
 Laminas provisionales á 5 1/8 dinero.
 Deuda negociable del 5 por 100.
 Acciones del Banco de San Fernando, de 2,000 rs. nominales y 1,000 desembolso. papel. al contado.
 Billetes á 4 3/4 deño.

NOTA. Despues de la Bolsa quedó el 5 por 100: dinero á 49.

El 5 por 100 dinero á 9 3/4.

Deuda dinero á 5 5/8.

Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de 100 millones de rs. á 66 por 100 valor.

Advertencia. Unicamente se negocian los recibos provisionales por no hallarse corriente los billetes.

CAMBIOS.

PLAZAS ESTRANGERAS.

Londres á 90 d. p. 4 ps. fr. 28 35 din.
 Paris á 8 d. por 4 p. 5 f. 8 cént. d.
 Burdeos á 30 dias 5 f. 5.
 Marsella á 90 dias, 5 f. 40.
 Bayona á 8 dias.
 Hamburgo.

PLAZAS NACIONALES.

| | |
|----------------------|-----------------------|
| Alicante 1 1/4 b. d. | Málaga 2 b. d. |
| Barcelona 3 d. d. | Santander 2 1/4 b. d. |
| Bilbao 3 b. d. | Santiago par b. d. |
| Cádiz 2 b. d. | Sevilla 1 7/8 b. d. |
| Coruña 1 b. d. | Valencia 2 d. d. |
| Granada 1 1/2 b. d. | Zaragoza 1 1/2 b. d. |

CAMBIOS corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de la plaza de Barcelona á los 18 dias del mes de octubre del año 1848.

Londres 49 ds. 50 cs. p. por un peso fuerte á 90 dias fecha.—Madrid 4 din. por 100 deño á 8 dias vista.—Cádiz 1 1/2 din. id.—Sevilla 1 1/2 din. id. y 1 1/2 pap. id.—Málaga 1 1/8 pap. id.—Santander 1 1/4 din. id.—Murcia 2 1/4 din. id.—Alicante 3/4 din. id.—Valencia 3/4 din. id.—Zaragoza 1 1/4 din. id.—Valladolid 1 1/2 din. id.—Almeria 2 din. id.—Tarragona 1 1/2 pap. id.—Reus 3/4 din. id.—Palma 1 1/4 din. id.—Lérida 1 din. id.

Efectos públicos.—Titulos al portador del 3 p. c., de 48 3/8 á 48 5/8 á 48 7/8 por 100 valor sobre el nominal.

Bolsa de Paris 15 de octubre de 1848.
 Tres por 100 44 25. Cinco por 100 68 90.

Empréstito 69 20. Banco 1570. Españoles. Tres por 100 23 3/4 5/8.

Bolsa de Londres 14 de octubre de 1848.
 Consolidados 85 1/4 3/8. Españoles. Cinco por 100 11 1/2. Pasiva 23 3/4 3. Tres por 100 22 3/4 5 1/4.

SEVILLA 11 de octubre.

ALHÓNDIGA.

TRIGO.

| Fanegas. | Precios. | Fanegas. | Precios. |
|------------|-------------|----------|----------|
| 48 á | 34 | 60 á | 44 |
| 28 á | 34 | 127 á | 42 |
| 32 á | 35 | 25 á | 43 |
| 46 á | 36 | 00 á | 00 |
| 116 á | 37 | 00 á | 00 |
| 78 á | 38 | 00 á | 00 |
| 49 á | 39 | 00 á | 00 |
| 139 á | 40 | 00 á | 00 |
| Cebada 8 á | 17 1/2. 7 á | 18. | |
| Maiz 0 á | 00. | | |

ACEITE.

Nota de los precios del aceite del dia 10, segun parte de los medidores.

Calzada de 32 á 32 1/4.

Almacenado á 33 1/2.

Consumo á 40

Guadalquivir á 31 1/2.

Fábrica á 31.

Izquierda del Guadalquivir á 32 1/4

Derecha. á 00

Malo. á 00

Almacenado de 33

JABON.

A 40 reales arroba.

Avisos particulares.

El que haya encontrado una cadena de oro, que se perdió antayer tarde en la plaza de Cort, acuda en esta imprenta donde le darán razon de su dueño.

Una muger de 20 años y la leche de un año desearia encontrar criatura para criar tanto en su casa como en la de los padres de la criatura. En esta imprenta darán razon.

En esta imprenta darán razon de quien desea tomar en establecimiento una casa zagan dentro de esta ciudad; advirtiendole que si la situacion acomoda y es susceptible de mejoras, el nuevo adquirente prestará por ella mas renta que la que dé en la actualidad dicha casa.

El laud Juanito, su patron D. Bernardo Aguiló saldrá para Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público el miércoles 25; admite carga y pasajeros. Para su ajuste podrán avistarse con dicho patron que vive en la calle del Sagell tienda de abanicos.

TEATRO.

Funcion para mañana martes á beneficio del otro primer actor y galan joven D. FRANCISCO SIMO.

Sinfonia.

A continuacion se pondrá en escena el drama en cinco actos, no representado hace algunos años, titulado:

D. JUAN DE AUSTRIA Ó LA VOCACION.

El nombre del vencedor de Lepanto vá cubierto de gloria donde quiera que se pronuncie; y el autor de la presente composicion ha sabido colocarle en tan brillante situacion que el espectador le vé al lado de Carlos V, y de Felipe II sin que pierda nada de su esplendor la aureola que circunda su memoria. La Empresa y el beneficiado creen que será acogido este drama con el mismo entusiasmo que ha escitado en otras ocasiones.

Se dará fin á la funcion con el *Vals de la Viennoise*, bailado por la primera pareja. A las 7 y media.

Esta funcion va incluida en las de abono.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

EDITOR RESPONSABLE